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Аннотация

Ключевой целью исследования является анализ основных групп источников по функционированию Ярославского Демидовского высшего учебного заведения на протяжении XIX – начала XX века. В статье на основе впервые вводимого в научное употребление архивного материала установлено, что Демидовское образовательное учреждение, меняя организационную форму, в рамках своего развития, прошло несколько этапов: Ярославское Демидовское училище высших наук (1803–1834 гг.); Ярославский Демидовский лицей (1834–1868 гг.); Демидовский юридический лицей (1868–1918 гг.). Непосредственно источники по теме делятся на пять групп, часть их опубликована, однако многие, находящиеся в Российском государственном архиве древних актов, Российском государственном историческом архиве и Государственном архиве Ярославской области, впервые вводятся в научный оборот. Законодательные источники обеспечили детальное изучение комплекса узловых аспектов проблематики высшей школы XIX – начала XX века. Их системный анализ позволил определить основной вектор развития Демидовского высшего учебного заведения в исследуемый период, правовые рамки работы Демидовского лицея. В статье показано значение делопроизводственных документов и статистических источников, позволивших воссоздать его повседневную учебную и внеаудиторную деятельность. На страницах разнообразных отчетов приведены многочисленные данные, касающиеся работы Демидовского высшего образовательного заведения на протяжении десятков лет, интерес представляют также обобщенные сведения по состоянию его студенческого и преподавательского корпуса. В социально-экономическом плане проанализированные в статье факты свидетельствуют о некоторой текучке кадров в среде преподавателей, активизации студенческого движения в 1905–1907 гг., наличии стабильной материальной базы училища. Приведенные данные периодической печати, воспоминаний, дневников и путевых заметок представляют собой ценный источник и содержат уникальную информацию эволюции высшей школы в Ярославле, бытовые детали обустройства студенческой жизни. Корпус исторических источников позволяет подробно раскрыть основные этапы истории Ярославского Демидовского высшего учебного заведения.

 

Abstract

The article strives to assess main groups of sources on the functioning of the Yaroslavl Demidov higher educational institution in the 19th – early 20th century. Drawing on archival material that is being thus introduced into scientific use, the article establishes that, as it changed its organizational form, the Demidov educational institution went through the following stages in its development: the Yaroslavl Demidov School of Higher Sciences (1803–1834); the Yaroslavl Demidov Lyceum (1834–1868); the Demidov Juridical Lyceum (1868–1918). Sources on the topic are divided into five groups. Some are published, other materials from the Russian State Archive of Ancient Acts, the Russian State Historical Archive, and the State Archive of the Yaroslavl Region are being introduced into scientific use for the first time. Legislative sources support a detailed study of the complex of key aspects of the higher education in the 19th – early 21st century. Their systematic analysis allows the author to determine the main development vector of the Demidov higher educational institution in the studied period and the legal frameworks of the Demidov Lyceum. The article shows the importance of paperwork and statistical sources for recreating its daily educational and extracurricular activities. Various reports provide data on the work of the Demidov higher educational institution over decades and summarized information on its student and teaching corps. In socio-economic terms, the analyzed facts indicate some staff turnover among teachers, intensification of the student movement in 1905–1907, all the while the school material base remained stable. The periodical press, memoirs, diaries, and travel notes contain unique information on the evolution of higher education in Yaroslavl and on the arrangements of student life. The corpus of historical sources permits to identify and detail main stages in the history of the Yaroslavl Demidov higher educational institution.
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